

P. Benedict Waltenspüel.

P. Benedict Waltenspiel (get Paul) gehörte der ausserordentlichen
 Familie Wurst in Muri-Egg an, etwa 5 Minuten vom Kloster entfernt.
 Sein Vater P. Fridolin war bis zur Auflösung (1862) Prior
 im Kloster Rüti und später als Kustos der Klosterfrauen in Alten-
 dingen, Großoblig, Baden; P. Benedict war am 10. Feb. 1809 geboren.
 Er war ein sprunghaftes, fröhliche Feierling, die Hände waren wällig
 in Muri; er war ein ausgesprochenes Talent, erfreute sich aber nicht
 ausgesprochenem Geschicklichkeit, für deren Ausbildung vermögen des
 milde vorstehenden Auswanderns viele geprägt, während die
 Ausbildung des Verstandes unverhofft wurde. Im Jahr 1830 trat
 Waltenspiel in das Konvent oblyte die kl. Professioen den 1. Mai 1831 ab.
 Die Konstanze wurde erfüllt am 19. Mai 1833. Gemeindebold
 Cestos verhalf ihm jenem Josef Weibel Augustiner Priorat,
 Sionen im Latein. Bei der Auflösung setzte er das einberufen
 Regierung. Da es in allen Kirchen grymmer, da gema-
 nntes vom Kirchenvorsteher sich an ihnen wollten, ihnen übeln

Herrn, der Kaiser, welche einigen Patern bei der Feier zuwider standen,
koste es uns sehr schaden.

So bald der Gründige nach der Aufführung des Höttingerhof bei
Zug gegenfeind gefallen, ging er sofort nach Innsbruck im Nov. 1841
um sich als Professor in Tirol zu machen. Er war ein großer, etwas un-
gewöhnlicher Mann, leicht gebaut, die Studenten fanden großen Respekt vor
ihm. Er war aber alles mindestens. Er sprach so ungewöhnlich
sehr, wie ausgesprochen leicht gesprochen. An der alten, in Meran üblichen
Katholizismus fiel er fast, die Religion (durchaus katholisch), die
Gelehrtheit & Progriessen meistens bei ihm den Erfolg verloren.
Er wunderte mancher, obwohl die Regeln der katholischen Kirche. Das
unstetige katholische Leben & Aufführung war bei ihm nicht übrig.
Petra Ign. wurde in den ersten Klasse seines Faches auf dem
Hochstaude aufgenommen derselben, er wurde mit das Concept der Freiheit
mit auf die Konzil gewonnen & innerhalb kurzer Zeit
abgenommen. P. Benedict, der alle Fächer, wie sie in seinem
Directorium vorkommen, ungewöhnlich geprägt hatte und eben
dass Directorium unentbehrlich war kann man nicht, gab
mindestens seit 1852 bis 1869 kein Predigt gehalten. Zu
einer 1845 erhielt er das Rectorat, die Disziplin erhielt er
bei den Studenten gut einzuführen, ferner konnten Gegegnungen
nur. Er war bis 1863 Rector. Am freien Halle trat P. Augustin

Gruninger. Im Jahr 1852, da P. Beat nach Gries überfielte, wurde er zugleich Superior, was er bis zu seinem Tode blieb.

Die aus Gries angestammten Früchte (P. Augustin & Pater Martin) waren mit seiner Laufzeit sehr weit verbreitet. Die Überzeugung war stark, daß eine Veränderung im Lehrplan zu verhindern wünschbar sei, nichttan den P. Augustin war das Professur in Karlsruhe zurückgetreten (1854) & folgte in Tyrol zu Fuß. Seine Bekanntheit brachte es in den Jahren 1854-1863 vor, daß in der Fortbildung der Religion eine Änderung eintrat & insbesondere in der 5. & 6. Klasse nicht mehr das Kreisfahrtgalant werden müßte; außer der Geographie, Geographie die dem Naturforscher wünscht kein so prächtiges Instrumentarium für seine Studien auszuführen, der geistige aber das Kriegsschiff des Großherzogs. P. Leonhard Tröckler wußte ab, daß auch die Kulturbücher für einige Schulen einzustellen würden. Als im Jahre 1863 P. Augustin als Rektor kam, wurde er eine Revolution in der Schule vorgenommen; die Formen und die sogenannten Tafeln wurden abgeschafft & man gesteckte sie den Schülern von Einsiedeln, Schwyz & Engelberg wo man gleichzeitig die gewünschten

primus und dritter Kataloge fanden mit Programm (1864.). P. Benedict
dicht großes Interesse und besorgte das Gartenspiel, er unternahm aber, nach der
Ausrührung zu einem Convictbau geworfen wurde, unverhofft
sich in dem Kloster nicht soviel Mühe und Arbeit aufzuladen! —
Hier haben Sie vielleicht darüber, ob und obfall der Convent fließt,
nichts zu wissen. Ob das Convict stand oder alles im Grunde nur
fottha ar darf für mich.

P. Benedict litt schon längere Zeit an den Füßen, so
aufstand eine Art Hüttengeschwür und verhinderte am Ende stark
zu rüttig im Spaziergang am 24. Mai 1869. — Es ist gleichfalls in
der Klosterfreimarktkirche zu Sarnen. Hoffte zu erholen, dass er in
der Pfarrkirche zu Sarnen viele Tage einem stark befürchteten
Krebssturz fottha; später fottha ar in seinem Zimmer liegen.

P. S. P.